

**Impulsados**

De 1994 a 2014 al menos 13 consejeros electorales han sido impulsados por los partidos a candidaturas o puestos en la administración pública



PAN

PRI

PRD

PVEM

PT

INFORMACIÓN: Témoris Greco - SBARCO, Morais, Butze

Desde la academia llegan a una conclusión obvia: los partidos han influido siempre en la conformación del Consejo General del IFE/INE y con frecuencia premian a sus miembros salientes colocándolos en la administración pública

**Conse****Creel, Ortiz Pinchetti, Zebadúa y otros consejeros que brincaron a la política****Reportaje**TÉMORIS GRECO  
CIUDAD DE MÉXICO

**D**e 34 miembros que conformaron los cuatro consejos generales del entonces Instituto Federal Electoral (1994-2014), 13 fueron impulsados por partidos políticos a candidaturas y puestos en la administración pública: el PAN a cinco (Santiago Creel, Juan Molinar Horcasitas, Alonso Lujambio, Jacqueline Peschard y Gastón Luken), el PRI a tres (Virgilio Rivera, Virgilio Andrade y Alejandra Latapi), el PRD también a tres (Miguel Ángel Granados Chapa, José Agustín Ortiz Pinchetti y Emilio Zebadúa), el PT a Jaime Cárdenas y el PVEM a Marco Gómez.

En sucesivas reformas desde 1994 se argumentó que se le quitaría al gobierno y a los partidos toda influencia en los comicios a través de la "ciudadanización" del IFE (hoy Instituto Nacional Electoral, INE): su Consejo General estaría integrado por personalidades independientes.

Sin embargo, estudios académicos revelan que los cambios trataron de enmascarar que son los partidos los que toman la decisión final en cada elección de consejeros.

Estos últimos "exhiben una conducta sistemática de alineación con sus respectivos partidos patrocinadores", en tanto que las votaciones del Consejo General muestran una clara "segmentación partidista" que "revela la influencia continua de los partidos", afirman los investigadores del ITAM Federico Estévez y Eric Magar, y Guillermo Rosas, de la Universidad de Washington, en su trabajo "Partisanship in non-partisan electoral agencies and democratic compliance".

En 1994 llegó el primer grupo de consejeros "ciudadanos" nombrados por consenso por los tres partidos más grandes: José Woldenberg, Miguel Ángel Granados Chapa, José Agustín Ortiz Pinchetti, Ricardo Pozas, Santiago Creel y Fernando Zertuche.

Permanecieron dos años antes de que una nueva reforma ampliara el Consejo General a ocho miembros y un presidente. Después Granados Chapa fue candidato del PRD a gobernador de

**Tras la reforma, en 1994 llegó el primer grupo de funcionarios "ciudadanos"**

Hidalgo; Ortiz Pinchetti fue designado para distintos cargos por Andrés Manuel López Obrador, y Santiago Creel se convirtió en una figura panista.

Ese año Woldenberg pasó a encabezar el siguiente Consejo del IFE, promovido por el PRI, que integró a Mauricio Merino y Jacqueline Peschard; el PAN impulsó a Alonso Lujambio y Juan Molinar; el PRD, a José Barragán, Jaime Cárdenas y Emilio Zebadúa, y el PT a Jesús Cantú.

En 2000 Molinar se fue a la Secretaría de Gobernación. El PAN retuvo esa posición con Gastón Luken. El PRD perdió la suya cuando Zebadúa se fue a Chiapas como secretario de Gobierno y fue reemplazado por Virgilio Rivera, auspiciado por el PRI.

El periodo terminó en 2003. Después el PAN llevó a Lujambio a ser secretario de Educación

Pública, a Peschard como comisionada presidente del INAI y a Luken como diputado; fracasó en darle la presidencia del Consejo a Merino. El PRI colocó a Rivera en la titularidad del Instituto Electoral de Zacatecas y Jaime Cárdenas fue diputado por el PT.

**Los años amargos**

En 2003 PRI y PAN se repartieron el Consejo General que organizó las elecciones de 2006, cuyo desenlace fue un intenso conflicto poselectoral, incluidas denuncias de fraude.

El PRI colocó a Luis Carlos Ugalde en la presidencia, acompañado por Virgilio Andrade (luego secretario de la Función Pública), Lourdes López, Alejandra Latapi (después consejera en la embajada en Brasil) y Marco Gómez (más tarde diputado del PVEM). El PAN puso a Arturo Sánchez, Andrés Albo, Teresa González y Rodrigo Morales.

El descrédito condujo a una nueva reforma en 2007 y al reemplazo escalonado de sus miembros: en 2008 entraron por el PRD Leonardo Valdés, como presidente, y Alfredo Figueroa; por el PRI, Marco Baños y Francisco Guerrero, y por el PAN, Ma-

ría Macarita Elizondo y Benito Nacif. En 2011 el PRD impulsó a Lorenzo Córdova, el PRI a Sergio García y el PAN a María Marván.

Esta camada se distinguió porque ninguno de sus miembros ha tomado cargos públicos.

En 2014 todas las posiciones fueron decididas por los partidos del Pacto por México, la coalición legislativa formada para apoyar la agenda de Peña Nieto, empezando por la presidencia del Consejo, para el cual fue designado poselectoral, incluidas denuncias de fraude.

Y la sustitución de los de seis años se produjo en 2020, en la presidencia de López Obrador, bajo un acuerdo de Morena con la oposición, que propuso para consejeros, hasta 2029, a Norma Irene de la Cruz, Carla Humphrey, José Martín Fernando Faz y Uuc-Kib Espadas.

El empresario y figura destacada de la alianza Va por México, Claudio X. González, con otras personalidades de la oposición, le ofreció a Lorenzo Córdova ser candidato presidencial.

Esto no es posible porque, por requisito legal, el consejero debió haber dejado su cargo dos años antes del proceso electoral de junio de 2024. —